


На особом контроле
В Подгоренском районе сегодня реализуется ряд социаль-

но значимых проектов. В частности, ведётся строительство 
фельдшерско-акушерского пункта в селе Колодежное, ре-
монтируются детские сады, благоустраивается  парк в п.г.т. 
Подгоренский.  Об этих и других значимых изменениях, 
происходящих в районе,  рассказал  Алексею Гордееву  глава 
администрации Подгоренского муниципального района Роман  
Береснев.  Он также сообщил, что в сельхозпредприятиях 
района за год поголовье коров существенно увеличилось. Это 
произошло благодаря реализации инвестиционного проекта 
ООО «Заречное». 

Обсуждают проблемы ЖКХ
Воронежская делегация принимает участие в работе Всерос-

сийского форума «ЖКХ - новое качество», который открылся 
вчера в Челябинске. Возглавляет делегацию заместитель пред-
седателя областной думы Владимир Нетёсов. В работе  форума 
от нашего региона принимают участие также  зампредседателя 
комитета областной думы по коммунальному хозяйству и 
строительству, руководитель региональной общественной 
приемной партии «Единая Россия» Татьяна Головачёва, со-
трудники приёмной и актив жильцов Воронежа.  В рамках 
форума «ЖКХ - новое качество» пройдёт обсуждение проблем 
жилищно-коммунального хозяйства на четырёх дискуссион-
ных площадках: «Лицензирование управляющих компаний», 
«Модернизация жилищного фонда и расселение аварийного 
жилья», «Повышение качества жилищно-коммунальных 
услуг», «Обеспечение справедливости платежей за комму-
нальные услуги».  

Датчане делятся опытом
На базе Воронежского государственного аграрного уни-

верситета имени императора Петра I и ООО «Новомарков-
ское» Кантемировского района прошёл семинар по вопросам 
российско-датского сотрудничества в области молочного 
животноводства. Помимо воронежских аграриев, учёных и 
специалистов, в нём приняла участие большая делегация из 
Дании. Это руководитель отдела ветеринарии Совета Дании по 
сельскому хозяйству и продовольствию Йенс Мунк Эббесен, 
заместитель руководителя Ветеринарной службы Дании Джон 
Ларсен, руководитель Датского центра знаний по сельскому 
хозяйству Кристиан Хальдруп, а также представители раз-
личных датских компаний, поставляющих оборудование для 
молочных комплексов. Как известно, Дания является одной 
из лидирующих стран по производству молока и продуктов 
из него, и опыт датчан крайне важен и полезен при создании 
в Воронежской области молочного кластера.

Наши — в Европе
Трое воронежцев — Максим Дьячков, Варвара Шаталова 

и Денис Дьячков — вошли в состав молодёжной сборной 
России и будут защищать честь нашей страны в Эдинбурге 
(Шотландия) — на первенстве Европы-2014 по скалолазанию 
в дисциплине «скорость». Это не первый выход двоих из них 
на такой высокий уровень. Максим был бронзовым призёром 
первенства мира в 2012 году и серебряным призёром евро-
пейского первенства в прошлом году. Варвара взяла на том 
же первенстве «бронзу». Стало известно, что на участие в со-
ревнованиях в дисциплинах «скорость» и «трудность» заявки 
подал 301 спортсмен из 21 страны в возрасте 14-19 лет.

Сообщения подготовили  
Анастасия БырКА, Валерий КАзАНОВ,  

Алексей СОлОВьёВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, се-
годня днём по области переменная облачность, без 
осадков; ветер восточный, умеренный; температура 
+29…+34.

8 июня по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер восточный, умеренный; температура 
ночью +17…+22, днём +29…+34.

9 июня по области – переменная облачность, ночью 
без осадков, днём кратковременные, местами силь-
ные дожди, местами град, грозы; ветер юго-западный, 
умеренный, местами порывистый, сильный; темпера-
тура ночью +17…+22, днём +25…+30.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за 2013 г.

анастасия Воронина

С началом лета практически 
во всех школах района откры-
лись лагеря дневного пребы-
вания. Чуть позже ребят ждут 
в туристско-краеведческом, 
спортивном, экологическом и 
гражданско-патриотическом 
лагерях. В июле село Новая 
Чигла примет 140 участников 
областного археологического 
лагеря «Поиск». Затем группа 
школьников из экологическо-
го лагеря «Водник» отпра-
вится в байдарочный поход, 
чтобы исследовать реку Вор-
гол в Липецкой области. Вос-

питанники школы-интерната 
проведут лето в оздоровитель-
ных лагерях, у родственников 
и в приёмных семьях.

Центр занятости населе-
ния совместно с работодате-
лями предоставит детям из 
социально незащищённых 
семей  временные рабочие 
места. Учреждения культуры 
и спорта также не останутся в 
стороне. Их сотрудники под-
готовили для юных таловчан 
обширную развлекательно-
познавательную и спортив-
ную программы, разработали 
туристические и экскурсион-
ные маршруты.

Детворе скучать  
не придётся
В дни летних каникул таловским школьникам бу-
дет куда приложить свои таланты, знания и силы. 
Об этом позаботилась администрация района, 
предложив ребятам как отдых в оздоровитель-
ных и прочих лагерях, так и участие в конкурсах и 
фестивалях. 

Уважаемые жители Воронежской области!
С наступлением устойчивой засушливой погоды в лесах обла-

сти резко возросла угроза возникновения пожаров. В настоящий 
момент на всей территории региона существует чрезвычайная 
пожарная опасность.

Все мы хорошо помним драматические события лета 2010 года, 
когда выгорели огромные площади лесных насаждений, а многие 
люди остались без крова над головой. Поэтому совместными 
усилиями нам необходимо не допустить повторения этого!

Правительством Воронежской области предпринимаются 
все меры к недопущению лесных пожаров, задействуются все 
возможные силы и средства. Организовано видеонаблюдение за 
лесопожарной обстановкой и патрулирование лесов.

Основная причина возникновения лесных пожаров связана с 
человеческим фактором. В этой связи обращаюсь ко всем жителям 
области с просьбой проявить гражданскую ответственность и воз-
держаться от посещения хвойных лесов, тем более от разведения 
огня, исключить проведение там каких-либо работ, неукоснитель-
но соблюдать требования правил пожарной безопасности. Пожар 
легче не допустить, чем ликвидировать.

Сотрудников правоохранительных органов, ГУ МЧС России 
по Воронежской области настоятельно прошу незамедлительно 
принимать исчерпывающие меры, предусмотренные законом, по 
выявлению и наказанию лиц, виновных в нарушении правил по-
жарной безопасности и возникновении лесных пожаров.

От глав муниципальных образований требую обратить особое 
внимание на противопожарное обустройство населенных пунктов 
с целью недопущения угрозы жизни и имуществу населения при 
возникновении чрезвычайных ситуаций, связанных с лесными 
пожарами.

Лесные пожары – самая серьезная опасность не только для 
лесной отрасли и окружающей среды обитания, но и для жизни 
и здоровья людей. Поэтому защита и охрана лесов от пожаров 
является гражданским долгом каждого жителя области!

Врио губернатора Воронежской области А.В. ГОрДЕЕВ

Пожарам – нет!
Обращение к населению Воронежской области,  
руководителям муниципальных образований,  
предприятиям и организациям  о соблюдении 
правил пожарной безопасности в лесах

Уважаемые социальные работники  
Воронежской области! 

Примите самые теплые поздравления с вашим профессио-
нальным праздником! 

8 июня 1701 года Петром I был издан Указ, положивший начало 
созданию государственной системы социальной защиты. И тот 
факт, что в современном календаре этот день является празднич-
ным, – свидетельство общественного признания ваших заслуг. 

Почти треть жителей Воронежской области имеет право на 
государственную поддержку, и ежедневно социальные работ-
ники решают проблемы населения, наиболее нуждающегося в 
соцзащите.

На территории нашей области – более 120 государственных 
учреждений социального обслуживания ветеранов и инвалидов, 
служб реабилитации и социальной интеграции детей. В системе 
соцзащиты региона трудятся около 10 тысяч человек. 

Ежегодно увеличиваются бюджетные расходы на социальную 
поддержку населения. Но деньгами не заменить доброту и сердеч-
ность тех, кто сегодня отмечает свой профессиональный праздник. 
От этих качеств и, конечно же, от компетентности соцработников 
во многом зависит уровень жизни тысяч и тысяч наших земляков, 
их вера в государство, социальную справедливость, милосердие 
и гуманизм. 

Уважаемые работники социальной сферы! Уверены, что ваши 
профессиональные и душевные качества будут и впредь способ-
ствовать эффективному решению насущных проблем жителей 
Воронежской области. Желаем вам крепкого здоровья, счастья, 
добра и благополучия!

Врио губернатора Воронежской области А.В. ГОрДЕЕВ 
Председатель областной думы В.И. КлючНИКОВ

завтра – День социального работника

алексей солоВЬЁВ

бутурлиновский район
Но чем дальше в историю ухо-

дило то вольнолюбивое время, чем 
заметнее рос вширь, взбираясь на 
склоны балок, хутор Водяной, став-
ший потом слободой Васильевка, 
тем дальше и глубже уходила вода. 
В советские годы заботу о сельском 
водоснабжении взял на себя колхоз 
«Маяк». Но не стало «Маяка» - и 
вскоре прекратили своё существо-
вание изношенные на сто процентов 
водопроводные сети. А водоносный 
горизонт, особенно после жесто-
чайшей засухи 2010 года, упал ещё 
ниже. Кто-то спускался с вёдрами 
к небольшому роднику у пересы-
хающей Добринки, кто-то пытался 
– но безуспешно – самостоятельно 
пробить скважину, а на длиннющей 
улице Октябрьской у двух глубоких 
колодцев с утра до вечера выстраи-
вались очереди. Дошло до того, что 

воду из колодцев распределяли 
чуть ли не «по талонам» - не более 
четырёх-пяти ведер в сутки на один 
сельский двор.

Можно ли так жить на селе?
Конечно же, нет.
Надо отдать должное энергии 

и целеустремленности главы Ва-
сильевского сельского поселения 
Людмилы Фоминой, сумевшей 
сначала убедить  селян, что без их 
личного участия проблема будет 
решена ох как не скоро, а затем 
собрать средства на разработку 
проектно-сметной документации 
строительства нового васильевского 
водопровода. Но эта  документация 
могла бы много лет пылиться в ка-
бинетах, если бы настрой сельских 
жителей не нашел поддержку на 
уровне района и выше.

- Мы уже несколько лет испове-
дуем практику конкретных дел, - 
рассказывает глава администрации 
Бутурлиновского района Юрий 

Матузов. – В каждом сельском по-
селении, в каждом селе в течение 
года нужно сделать что-то хорошее 
и значимое для населения: отре-
монтировать клуб, обновить школу 
или детский сад, модернизировать 
больницу или ФАП, благоустроить 
парк, смонтировать уличное осве-
щение. Люди именно на конкретных 
делах должны видеть: власть пово-
рачивается лицом к их заботам и 
проблемам.

Сложенные вместе, такие кон-
кретные дела заметно меняют жизнь 
бутурлиновских сел. Например, 
в той же Васильевке не так давно 
практически заново было создано 
пожарное депо, уже ставшее одним 
из лучших в регионе, в центре села 
обустроен парк, появилась здесь и 
детская площадка, у двух прудов 
обустроены пляжи. Даже замена 
изгороди у парка, на сельской улице 
– большое дело, радующее сельский 
глаз.

Но главным событием 2014 года в 
Васильевке, безусловно, стала сдача 
в эксплуатацию нового сельского 
водопровода, построенного в рамках 
областной целевой программы «Чи-
стая вода». Выигравшие конкурс 
строители из Репьевки справились 
с заданием на четыре месяца раньше 
запланированных сроков: сейчас 
лето, жара, сушь, и вода селянам 
очень нужна. 
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с места события | Завершающуюся газификацию Воронежской  
области важно подкрепить другими программами социального  

обустройства наших сёл и деревень

В Васильевке – большом и красивом селе Бутурлиновского 
района – доводилось бывать не один раз, но сроду не знали, 
что в старину оно носило совсем другое имя. Оказывается, 
вольные хлебопашцы, в середине XVIII века облюбовавшие 
здешние места и поселившиеся у истоков речки Добринка, 
назвали свой хутор Водяным. По рассказам историков и 
краеведов, докопавшихся до свидетельств далекого време-
ни, была в том названии схвачена самая суть: копни землю 
лопатой на два или три штыка – и вот она, вода. Та самая 
вода, без которой крестьянская жизнь немыслима.
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ПодПиска - 2014
В Воронежской области продолжается

ПОДПИСКА НА ВТОрОЕ ПОлУГОДИЕ 2014 г.
на газету «Коммуна». 

По традиции в конце подписной кампании 
для своих читателей «Коммуна» планирует 

провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 4а. Тел. (473) 2390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача





Назовите себя

Адрес (с индексом!)

Телефон                                                           Дата подписки 2014г.
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отделениях Воронежской области

Участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

Музыки, песен, танцев 
и даже спектаклей 
станет больше на ули-
цах нашего города. Не 
случайно даже открытие 
фестиваля состоялось 
не в музее, не в театре, 
не в чинной атмосфе-
ре филармонического 
зала, а прямо под жар-
ким июньским небом, на 
площади ленина. 

Виталий черниКоВ

Причём небеса почувство-
вали: происходит что-то важ-
ное. И жара стала спадать 
где-то без десяти шесть вечера. 
Заранее обустроенные си-
дячие места к тому моменту 
были уже заняты, заполнились 
зрителями и окрестности во-
круг огороженного простран-
ства, на котором должно было 
пройти представление. 

Уличные театры – что-то 
совсем новое для Вороне-
жа. В программе Четвёртого 
Платоновского фестиваля 
искусств – сразу несколько 
представлений коллективов из 
Франции, Нидерландов, Гер-
мании, Польши, России.  При-
чем их шоу можно посмотреть 
совершенно бесплатно.

Первая из уличных акций 

началась с флешмоба: вне-
запно перед зрителями пред-
стали около сотни юношей и 
девушек, которые исполнили 
перед зрителями зажигатель-
ный танец, обещавший, что 
и дальнейшая церемония от-
крытия будет совсем неофи-
циальной. 

Помощник Президента РФ 
Игорь Левитин, присутство-
вавший на открытии фести-
валя, поздравил воронежцев с 
эти событием и напомнил, что 

2014 год объявлен в России 
Годом культуры. 

- Надеюсь, что ваш фести-
валь станет яркой частицей 
этого праздника! – отметил 
Игорь Левитин.  

- Фестиваль стал радостным 
и знаковым событием в жизни 
нашей области. И не только об-
ласти, - убеждён глава региона 
и председатель Попечитель-
ского совета Платоновфеста 
Алексей Гордеев. – Воронежцы 
с большим удовольствием его 

ждут. Проделана громадная 
работа. Поэтому уже сегодня 
можно сказать «спасибо» и 
дирекции, и тем волонтёрам, 
которые здесь присутствуют, 
и вообще молодёжи. Молодёжь 
Воронежа, вы – молодцы, мы 
вас очень любим! 

Алексей Гордеев ещё раз на-
помнил публике о том, чьё имя 
носит фестиваль искусств: 

- Этот гениальный писатель, 
наш земляк – достояние всего 
человечества. Андрей Плато-

нов писал философию жизни. 
Он подсказывал человеку её 
смысл. И, самое главное, при 
любых обстоятельствах он 
любил Родину. Вспоминаю его 
слова: «Россия – это страна 
трудного счастья». Но всё-
таки – счастья. 

Пожелав собравшимся хо-
рошего настроения, Алексей 
Гордеев объявил IV Междуна-
родный Платоновский фести-
валь искусств открытым.

Тема представления «Та-

нец человека и экскаватора», 
спектакль Association Beau 
Geste (хореограф – Доминик 
Буавэн) в чём-то пересека-
ется с темами произведений 
Платонова. Взаимоотноше-
ние хрупкого человека и ма-
шины, которая легко может 
«сломать» его, по иски обще-
го языка, даже что-то вроде 
любви и войны, - всё это было 
продемонстрировано нам за 
каких-то двадцать минут. 

Это представление было 
показано по всему миру уже 
около шестисот раз. Воро-
нежцы имели возможность 
увидеть его четырежды. 

Усталый водитель выходит 
из кабины, вытирает пот – и 
тут его машина оживает. Начи-
нается диалог двух одиноких 
существ. Человек то взмывает 
на ковше ввысь, то безвольно 
свисает с него, то бежит за 
машиной, то спасается от её 
преследования... В финале не 
совсем ясно, кто кого приру-
чил – механизм человека или 
наоборот. Но это ведь и про 
взаимоотношения двух людей 
не всегда поймёшь.

По окончании «Танца чело-
века и экскаватора» Алексей 
Гордеев с супругой Татьяной 
Гордеевой прошли в Воронеж-
ский государственный театр 
оперы и балета, где состоялся 
концерт Михаила Плетнёва. 

Достояние всего человечества
Праздник искусств открылся прямо в центре Воронежа 

ДнеВнИк межДунароДного 
платоноВского ФестИВаля

Иногда и экскаватор  
помогает взлететь.

За представлением на площади Ленина наблюдали  
Алексей Гордеев и Игорь Левитин.

Радость чистой воды
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Егор УЛАНОВ

Кто такой социальный ра-
ботник? Это человек, который 
всю свою жизнь посвящает 
другим людям: сопереживает, 
утешает, помогает пережить 
самые тяжелые жизненные 
ситуации. Большое и доброе 
сердце – редкий дар. И люди, 
обладающие им, действительно 
– на вес золота. Конечно, невоз-
можно словами описать всю от-
ветственность, которая лежит 
на плечах социальных работ-
ников, невозможно рассказать 
о том героизме, который они 
проявляют буквально каждый 
день, невозможно поведать 
все те истории о человече-
ских судьбах – чаще грустные, 
чем радостные – свидетелями 
которых они становятся на 
протяжении всей своей про-
фессиональной деятельно-
сти. Можно просто сказать им 
«спасибо» - от всей души и от 
чистого сердца.

Именно это простое, и в то 
же время такое важное слово 
говорили в минувшую сре-
ду сотрудникам Управления 
соцзащиты Коминтерновско-
го района многочисленные 
гости.

- Врачи и социальные ра-
ботники – родственные души, 
- отметила в своем выступле-
нии председатель постоянной 
комиссии по здравоохране-
нию Воронежской городской 
думы, главный врач БУЗ ВО 
«Воронежская поликлиника 
№3» Юлия Попова. – Наше 
призвание – помогать людям. 
Эту профессию выбирают не 
умом, а душой и сердцем. У 
социальных работников вели-
кий дар – принимать на себя 
страдания людей, и тем самым 
делать их жизнь немного легче 

и светлее. Благодаря вашей 
самоотверженности, вашему 
милосердию и таланту те, кто 
попал в сложную жизненную 
ситуацию, чувствуют себя за-
щищенными.

Юлия Попова вручила со-
трудникам КУ ВО «Управ-
ление социальной защиты 
Коминтерновского района» 
почетные грамоты  и благо-
дарственные письма Воронеж-
ской городской думы, а также 
ценные подарки.

К поздравлениям при-
соединился руководитель 
управы Коминтерновского 
района Александр Кочегаров, 
отметивший, что социальный 
работник защищает в первую 
очередь от одиночества. И 
действительно, по словам ди-
ректора КУ ВО «Управление 
социальной защиты Комин-
терновского района» Елены 
Тогидной, большинство их по-
допечных – это одинокие люди 
пожилого возраста, которым 
не хватает простого внимания 
и общения. Помимо одиноких 
пенсионеров, посетителями 
Управления соцзащиты ста-
новятся малообеспеченные 
семьи, сироты, люди с огра-
ниченными возможностями и 
другие социально незащищен-
ные категории населения. И 
со всеми здесь находят общий 
язык, всем помогают, всех под-
держивают. 

- На данный момент «Управ-
ление соцзащиты Коминтер-

новского района» - самое круп-
ное учреждение в области, 
– рассказала Елена Тогидная. 
– Более тысячи человек нахо-
дятся на «надомном» обслужи-
вании. Также наши сотрудники 
всегда готовы помочь тем, кто в 
этом нуждается, здесь, на месте. 
Для наших подопечных функ-
ционирует тренажерный зал, 
компьютерный класс. Наша 
гордость – хор «Сударушка», 
в котором необыкновенно та-
лантливые и творческие люди. 
Мы стараемся показать тем, кто 
потерял веру в жизнь, другую ее 
сторону – яркую, интересную, 
насыщенную положительными 
эмоциями. 

- Мои подопечные – пожи-
лые люди, пенсионеры, есть 
даже участник войны, – поде-
лилась сотрудница Управления 
Любовь Кирьянова. – У кого-то 
дети живут в других городах, 
у кого-то сложная ситуация в 
семье. Конечно, им не хватает 
внимания, тепла, заботы. Они 
привыкли ко мне, радуются, 
когда я прихожу. Я не только 
приношу продукты или, к при-
меру, занимаюсь квартплатой. 
Главное для них – это общение. 
Делятся со мной новостями 
и проблемами, просят совета. 
Мне самой интересно с ними 
общаться, помогать, быть по-
лезной им. Это смысл моей ра-
боты, моей жизни. Очень важно 
продолжать оставаться добро-
желательными и не терять 
желание помогать людям. 
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НОвейшАя истОрия

– Михаил Константинович, о каких проблемах в начале ХХI 
века чаще всего говорят социологам жители областей коренной 
– Центральной и Северо-Западной – России?

– Сравнив данные по общероссийской выборке с резуль-
татами опросов коренной России, я пришёл к выводу: между 
позициями двух групп россиян нет глубоких принципиальных 
расхождений и разломов. Хотя некоторые различия в оценках 
всё-таки встречаются. Скорее всего, они определяются социо-
культурными корнями и особенностями людей, проживающих 
в границах коренного российского населения.

Иногда в наших исследованиях мы позволяем себе не-
которую социологическую свободу, изучая вопросы, выхо-
дящие за пределы повседневности, в которой люди живут и 
думают. Так, в одном из опросов мы попытались понять, как 
сказочные и песенные образы живут в самосознании нашего 
народа. Выяснилось, что жители коренной России – от Ве-
ликого Новгорода до Владимира и несколько дальше – чаще 
вспоминают те сказочные персонажи и песенные образы, в 
которых воспеваются принцип социальной справедливости, 
русская воля и удаль. Это – интересный акцент, имеющий, 
безусловно, социально-психологический характер.

– Он навеян социально-экономическими реалиями или 
чем-то ещё?

– Здесь целый комплекс причин – история, традиции, 
обряды, привычки, книги. Где чаще всего отмечается Масле-
ница? На Красной площади можно увидеть представитель-
ный спектакль Масленицы. А по-настоящему её отмечают в 
деревнях коренной России. Интересно и то, что жители этой 
части страны чаще вспоминают князя Владимира Красное 
Солнышко, с которым связано Крещение Руси, Сергия Ра-
донежского, Серафима Саровского и т.д.

Само понятие «коренная Россия» не вписывается в какие-
то точные географические параметры. На мой взгляд, оно 
вообще находится в социокультурном измерении. Это тот 
«внутренний материк» нашей страны, который существует 
не столько в определённом ареале на карте, сколько в самой 
сердцевине российской цивилизации. Это – центр её тяже-
сти, ядро её духовного «тела». Речь идёт о фундаментальной 
духовной основе исторического бытия народа, которая за-
кодирована в его ценностях и целях, в его архетипах.

– Какое место в сознании жителей коренной России за-
нимает государство?

– Наша история сложилась так, что государство стало для 
нас высшей ценностью. Без него России давно бы уже не было 
на политической карте мира. У россиян вообще доминирует 
особая модель взаимоотношений личности и государства, в 
качестве отправной точки в которой выступает общность, 
а не личность. Однако такая архаичная модель не означает 
тяги к тоталитарному обществу. Легитимно для россиян 
будет только такое государство, которое соблюдает интересы 
народа. Обязанность заботиться о своих гражданах не явля-
ется следствием иждивенческих установок россиян. Для нас 
государство всегда было высшим гарантом выживания.

Сегодня почти 60 процентов респондентов убеждены в 
том, что государство должно всегда отстаивать интересы 
народа перед интересами отдельной личности. Не согласны 
с этим 19 процентов россиян, а остальные не могут чётко 
определить свою позицию. Примечательно, что ещё в 2001 
году соотношение было 6:1, а не 3:1, как сейчас. Доля первых 
за это время возросла с 52 процентов до 59 процентов. Но и 
доля вторых увеличилась в два с лишним раза. Сократилось 
же число тех, кто не определился в своей позиции.

Вместе с тем право человека отстаивать своё мнение даже 
в том случае, если большинство придерживается иных взгля-
дов, выступает нормой в глазах подавляющего числа россиян. 
Но это для них означает, скорее, право «быть услышанными», 
а не необходимость для государства безоговорочно руковод-
ствоваться интересами личности в противовес интересам 
общества.

– Какие сдвиги в самосознании жителей коренной России 
наблюдаются в последние годы?

– Заметен сдвиг в сторону оценки важности прав человека, 
демократии и свободы самовыражения личности. Читателей 
«Литературной газеты» может удивить то, что акцент на эти 
составляющие в коренной России в целом выражен заметно 
сильнее – на 12–15 пунктов, чем в мегаполисах и крупных 
городах.

– Как это объясняют социологи?
– Вероятно, у населения более русских по историческим 

меркам регионов есть ощущение, что оно недополучает того, 
что связывает с обликом будущей России. Здесь есть о чём 
серьёзно подумать. Ведь если люди делают акцент на само-
выражении личности, значит, условия для самореализации 
человека в коренной России оставляют желать лучшего.

Наши последние опросы показали, что россияне сильно 
озабочены проблемой социального неравенства. О ней го-
ворят даже представители достаточно обеспеченных слоёв 
населения. Конечно, неравенство между людьми было, есть и 
будет в любом обществе. Например, физические неравенства 
от рождения. От этого не уйти. Но россияне говорят не о нём, 
а о неравенстве искусственном, избыточном и ничем не обо-
снованном. Мириться с таким неравенством люди не хотят.

Большинство населения понимает, что эта проблема тянет 
страну назад. Жителями коренной России она воспринима-
ется особенно остро. Людей раздражает огромный разрыв в 
доходах разных слоёв населения. В Швейцарии, Норвегии, 
Дании, Финляндии разрыв в доходах между 10 процентами 
самых обеспеченных и 10 процентами самых бедных граждан 
колеблется от 4 до 6 раз, во Франции и Великобритании – от 
8 до 10 раз, в США – от 12 до 14 раз. В Великобритании, если 
разрыв в доходах достигает 10 раз, собирается чрезвычайная 
сессия парламента. В России, по данным Росстата, – разрыв 
в 16,7 раз. По результатам социологических замеров он почти 
в два раза больше. Однако никаких чрезвычайных сессий 
Законодательного собрания Российской Федерации! Такой 
вопрос у нас даже не ставится!

– В областях коренной России давно и остро стоит жилищ-
ная проблема. Часто ли она упоминается в опросах?

– Часто. Что и неудивительно: именно в этом регионе 
страны сохранилось очень много домов с удобствами на «лу-
жайке». По данным социологических опросов, 80 процентов 
таких жилищ находится на территории коренной России. По-
прежнему много и не газифицированных домов. Я согласен 
с академиком РАН Виктором Ивантером, который на первое 
место по эффективности государственных капиталовложений 
поставил жилищный сектор. Решение жилищной проблемы 
поможет решить огромное количество других вопросов.

– На что ещё жалуются жители коренной России?
– Говоря о социальном неравенстве, люди часто жалуются 

на то, что сегодня правовой статус человека очень сильно 
зависит от денег: кто богаче, тот и прав. Отсюда проистекает 
неверие граждан в справедливость российского суда. Показа-
тельно, что на просьбу назвать приоритеты в модернизации 
страны наши респонденты на первый план ставят проблему 
обеспечения равенства людей перед законом. А ведь, казалось 
бы, модернизация предполагает разговор прежде всего об 
изменениях в экономике, науке, технике.

Беседовал Олег НАЗАРОВ.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».
(Окончание следует).

Центр тяжести
Чиновники и политики, обращаясь к проблемам 
регионов, обычно вспоминают республики 
Северного Кавказа и Поволжья, иногда – 
Дальний Восток. Гораздо реже они затрагивают 
проблемы Владимирской, Ивановской, Псковской, 
Костромской, Ярославской, Воронежской, Тверской, 
Тульской и других областей Центральной и Северо-
Западной России. Хотя именно эта, коренная Россия 
(назовём её так), на протяжении столетий являлась 
главной поставщицей людских и материальных 
ресурсов. Её проблемы и перспективы мы обсудили с 
директором Института социологии РАН, академиком 
РАН Михаилом ГОРШКОВЫМ.

Радость чистой воды
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При этом сама водопро-
водная сеть на порядок ка-
чественнее и современнее  
прежней, колхозной. Скажем, 
не видно привычной башни 
Рожновского – требуемое 
давление в сети поддерживают 
работающие в автоматизиро-
ванном режиме две насосные 
станции. Если вдруг отклю-
чится электроэнергия, также 
в автоматическом режиме 
включится дизель-генератор, 
и напор воды в системе не из-
менится. Все 20 километров 
100 метров сельского водовода 
проложены из пластиковых 
труб, по селу в шахматном 
порядке установлено 64 по-
жарных гидранта, вода уже 

есть в каждом втором доме 
Васильевки.

- И не просто есть, – делится 
радостью бывшая колхозная 
доярка, а ныне пенсионерка 
Александра Завалихина. – У 
меня теперь есть и холодная, 
и горячая вода. Как не пожить 
ещё лет двадцать? Большое 
спасибо и нашему районному 
главе, и нашему губернатору.

И вот – торжественный мо-
мент. Нажата символическая 
пусковая кнопка, и сельский 
водопровод Васильевки сдан в 
эксплуатацию. В обновленном 
васильевском парке заискри-
лись ледяные струи неболь-
шого фонтана – это подарок 
ООО «Репьевский строитель» 
жителям Васильевки, зашур-
шали брызги автоматической 

системы полива деревьев и 
клумб – это ещё один их по-
дарок.

- Мы много строим и в на-
шей Воронежской области, 
и у наших соседей, - заметил 
руководитель «Репьевского 
строителя» Василий Романен-
ко. – Но такого взаимопони-
мания с местной властью, как 
в Бутурлиновке, такой под-
держки мы ещё не встречали. И 
поэтому мы тоже благодарны 
им за наше общее дело и общий 
хороший результат.

- Наверное, есть определен-
ная логика в том, что, в целом 
завершив в прошлом году гази-
фикацию района, мы продол-
жаем работу по социальному 
обустройству наших сел, - от-
мечает глава администрации 
Бутурлиновского муниципаль-
ного района Юрий Матузов. – 
Не преувеличу, что для многих 
населенных пунктов проблема 
чистой воды не менее значима, 
чем ещё несколько лет назад 
газ. В рамках одноименной 
областной целевой программы 
многое сделано и делается в 
Нижнем Кисляе, в самой Бу-
турлиновке, в Васильевке, на 
очереди теперь Великоархан-
гельское, Карайчевка. Активно 
участвуем и в других федераль-
ных и областных программах, 
что позволило нам в прошлом 
году привлечь в район один 
миллиард триста миллионов 
рублей. Особо подчеркну: все 
это делается при активной под-
держке со стороны губернатора 
Алексея Васильевича Гордеева. 
Но сделать предстоит намного 
больше. Серьезной государ-
ственной заботы, например, 
требуют сельские дороги, иначе 
мы просто не можем говорить 
ни о  качестве жизни, ни об ин-
вестиционной привлекатель-
ности. Самое главное, что мы 
на правильном пути, и по нему 
будем идти и впредь. 

...Считанные минуты – и 
закипели самовары, над Васи-
льевкой поплыл запах аромат-
ного чая, на столах появились 
пирожки, ватрушки, пышки, 
булочки, зазвенели песни, 
кто-то пустился в пляс: вот 
она, наша простая и искренняя 
сельская радость!

В торжественной цере-
монии закладки камня 
приняли участие глава 
Воронежской области 
Алексей Гордеев, по-
мощник Президента РФ 
Игорь Левитин и предсе-
датель правления гос-
компании «Российские 
автомобильные дороги» 
Сергей Кельбах.

Анастасия БЫРКА
Новоусманский район

Строительство автомо-
бильной дороги М-4 «Дон» на 
участке 517-544 километров, 
начатое в январе нынешнего 
года, обойдётся в 17 миллиар-
дов рублей и будет включать в 
себя два пешеходных перехода, 
две транспортные развязки, 
три мостовых сооружения. 
Четырёхполосный участок 
трассы высшей технической 
категории 1А общей протя-
жённостью примерно 29 ки-
лометров фактически идёт в 
обход населённых пунктов, что 
обеспечит транзит транспорта 
вне зон жилой застройки, а раз-
делительная полоса шириной в 
шесть метров позволит в даль-
нейшем, при необходимости, 
добавить ещё одну полосу.

– Изначально предпола-
галось, что на работы уйдёт 
три года, но стали применять 
более современные техниче-
ские и технологические ре-
шения, и теперь планируем 
закончить строительство за 
два, – сообщил Сергей Кель-
бах. – Новый участок трассы 
– это продолжение введённо-
го в эксплуатацию в ноябре 
2013 года обхода Воронежа. 
Для снижения негативного 
воздействия на окружающую 
среду проект предусматривает 
устройство шумозащитных 
экранов в местах, подвержен-
ных повышенной акустической 
нагрузке, посадку лесополос 
вдоль границ, полосы отвода 
автодороги, а также устройство 
искусственных сооружений 
для обеспечения путей мигра-
ции животных.

Сергей Валентинович также 
добавил, что контракт на строи-
тельство предусматривает не 
только строительные работы, 
но и сохранение потребитель-
ских свойств объекта в течение 
более 20 лет эксплуатации.

– Нам выгодно не дорого по-
строить, а построить качествен-

но, – отметил Алексей Гордеев. 
– Ведь мы предусматривали 
связь разобщённых терри-
торий, а значит – учитывали 
мнение населения области. 
Среди наших новых проек-
тов – строительство объезд-
ной дороги вокруг Павловска 
длиной более 60 километров, 
предусматривающей около 
50 миллиардов рублей инве-
стиций. Наша задача сегодня 
принять решение и всё-таки в 
2016 году постараться, чтобы 
строители, имея такие развёр-
нутые мощности, продолжали 
строить дорогу. Это мы сейчас 
обсуждаем, с тем, чтобы такое 
предложение доложить руко-
водству страны.

Не обошли стороной и во-
прос о плате за новый участок 
дороги. Об этом Игорь Леви-
тин сказал следующее:

– Механизм концессионных 
соглашений или соглашений о 
строительстве автомобильных 
дорог с помощью инвесторов 
предполагает плату за проезд 
для того, чтобы инвестор мог 
возвращать те деньги, которые 
он занимает в банке. Стои-
мость проезда определится 
после того, как будет утверж-
дена финансовая модель про-
екта. Средства поступают в 
государственную компанию 
«Автодор», которая была не-
сколько лет тому назад специ-
ально создана для реализации 
таких проектов. И эти деньги 

идут частично на погаше-
ние инвесторам, а часть – на 
реализацию других проектов 
«Автодора». Система содер-
жания и эксплуатации дороги 
сразу тоже закладывается в 
финансово-экономическую 
модель. Этот единый механизм 
используется сегодня и на дру-
гих федеральных трассах.

Говоря о перспективах раз-
вития дорожной сферы, Алек-
сей Гордеев напомнил, что 
принципиальным для области 
сегодня является строитель-
ство обхода вокруг Лосево и 
Павловска, и в следующем 
году этот проект должен начать 
реализовываться.

– В отношении дорог об-
ластного значения у нас су-
ществует дорожный фонд, 
– уточнил глава области. – Там 
достаточно приличные суммы, 
они закреплены именно за тем, 
чтобы строить, поддерживать 
и эксплуатировать действую-
щие автомобильные дороги. 
Планы эти есть в публичном 
пространстве, можете всё это 
почитать. Но один из ключе-
вых моментов – приступить к 
строительству двухуровневых 
развязок, путепроводов в Во-
ронеже, чтобы, в частности, 
Московский проспект суще-
ственно освободить от пробок. 
То же касается и целого ряда 
других выездов из областного 
центра. И в этом году у нас 
появилась достаточная, пусть 

первая, но ощутимая возмож-
ность у поселений второго 
уровня ремонтировать и под-
держивать у себя дороги.

Алексей Гордеев и Игорь 
Левитин также провели в зда-
нии аэровокзала совещание 
по вопросу реконструкции 
международного аэропорта 
«Воронеж», в котором также 
участвовали главный феде-
ральный инспектор по региону 
Александр Солодов, врио за-
местителя председателя прави-
тельства Воронежской области 
Алексей Беспрозванных, врио 
руководителя департамента 
транспорта и автомобильных 
дорог Воронежской области 
Александр Дементьев и руко-
водители строительных ком-
паний. Обсуждались вопросы 
дальнейшей реконструкции 
аэродромной части и ход работ 
по развитию терминального 
комплекса аэропорта. Стало 
известно, что в результате 
реконструкции на сегодняш-
ний день завершены работы 
по ремонту искусственной 
взлётно-посадочной полосы, 
части перрона, стоянки и одной 
рулёжной дорожки, заменено 
светосигнальное оборудование, 
построены новые очистные 
сооружения, патрульная доро-
га, периметровое ограждение. 
Всего в рамках проектов по 
реконструкции освоено бо-
лее одного миллиарда руб лей 
средств федерального бюд-

жета. В рамках дальнейшей 
реализации проекта будет 
осуществлена реконструкция 
перрона с увеличением мест 
стоянок среднемагистральных 
воздушных судов до 30, ре-
конструкция двух рулёжных 
дорожек и завершены работы 
по электроснабжению и осве-
щению перрона.

Представители строитель-
ных компаний доложили, что 
завершение работ по рекон-
струкции второго этажа тер-
минала аэровокзала, которое 
проводится в настоящее время, 
позволит прогнозировать рост 
пассажиропотока до 500 тысяч 
пассажиров в 2015 году и до 650 
тысяч пассажиров – к 2017-му. 
Кроме того, в перспективе пяти 
лет планируется строительство 
нового здания аэровокзала 
площадью 25 000 квадратных 
метров – об этом сообщил соб-
ственник аэропорта.

Игорь Левитин отметил, что 
аэропорт «Воронеж» – про-
граммный объект Министер-
ства транспорта РФ, реализуе-
мый по поручению Президента 
России.

– За последние несколько 
лет была выполнена программа 
на сумму около двух милли-
ардов рублей, – сказал он. – В 
результате к концу реализации 
этого проекта аэропорт будет 
обеспечен всеми необходимы-
ми светосигнальными устрой-
ствами, новым перроном и 
рулёжными дорожками.

Алексей Гордеев подчер-
кнул, что развитие аэропорта 
отстало примерно лет на пять 
от развития инфраструктуры 
города и области, и от этого 
пассажиры испытывают труд-
ности.

- Решения по смене соб-
ственников были приняты, и 
это дало возможность ускорен-
ными темпами сделать проект 
развития. Соответственно, 
первый этап закончится в ав-
густе этого года, к 1 сентября, 
и мы получим уже нормаль-
ное здание аэропорта и часть 
рулежек, которые обеспечат 
более мощный пассажирский 
авиационный транспорт. У нас 
есть хорошая возможность в 
течение ближайших двух лет 
вообще закончить развитие 
всей инфраструктуры аэропор-
та, удлинить полосу, получить 
возможность принимать боль-
шие самолеты и в последующие 
два года завершить развитие 
всей зоны аэропорта и само-

го аэровокзала, - сказал глава 
региона.

Игорь Левитин также про-
вёл выездной приём граждан 
и приём граждан в Приемной 
Президента РФ в Воронежской 
области. Четыре жителя Воро-
нежа обратились к чиновнику 
по вопросам реконструкции 
тренировочной площадки для 
занятий велоспортом, рекон-
струкции ледовой арены, спор-
тивного комплекса и ремонта 
дороги. По итогам приема 
граждан Игорь Левитин обра-
тился к главе региона с прось-
бой оказать содействие в реше-
нии этих вопросов.

– Мы посетили спортивно-
оздоровительный комплекс 
«Олимпик», посмотрели экс-
плуатацию дорожек, исполь-
зуемых под велосипедный и 
лыжный спорт. Были там по 
поводу письма, полученного 
от Романа Шалимова из Воро-
нежа, который просит сделать 
устройства для экстремальных 
видов спорта. Мы договори-
лись о том, что им выделят спе-
циальное место на территории 
комплекса, так как то, которое 
под это отведено, их не устраи-
вает. Разумеется, оно будет 
отвечать всем необходимым 
требованиям безопасности, а в 
качестве примера возьмём по-
добные площадки из других ре-
гионов России. Та же проблема, 
по словам обратившегося, есть 
и в других районах Воронежа, 
но пока мы сделаем в «Олим-
пике» пилотный проект.

Особо отметил помощник 
Президента интерес воронеж-
цев к ледовым видам спорта, 
ведь Воронеж — «скажем так, 
не ледяной город». Был задан 
вопрос, касающийся частного 
спорткомплекса «Северное 
сияние», который не успева-
ет, по мнению обратившейся 
мамы двоих детей, пропускать 
всех желающих там обучаться, 
используя местную ледовую 
площадку.

Что же касается катка в 
спорткомплексе «Юность», 
принадлежащего Воронеж-
скому мехзаводу (в составе 
научно-производственного 
центра имени Михаила Хру-
ничева), то, как сообщил Игорь 
Левитин, он попросил передать 
его из частных рук городу, кото-
рый примет его на свой баланс, 
и каток сможет использоваться 
также под другие виды спор-
та – например, под фигурное 
катание и хоккей.

Новой дороге – быть
С места события | В строительство нового участка автотрассы в обход Новой Усмани и Рогачёвки заложили первый камень

Игорь Левитин и Алексей Гордеев закладывают первый камень.
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Торжественный пуск сельского водовода.

Даря тепло и заботу
Милосердие 

Людей с добрым серд-
цем и чуткой душой – 
сотрудников Управления 
соцзащиты Коминтер-
новского района – по-
здравили в минувшую 
среду с профессиональ-
ным праздником.

Слова благодарности – от чистого сердца.
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К 80-летию ОбрАзОвАНия 
вОрОНежсКОй ОблАсти

Алексей РАзинков, 
заместитель руководителя КУвО «Государственный архив 
общественно-политической истории воронежской области»

(Продолжение. Начало в №№74-78).

Ближайший  
помощник  
Варейкиса 

Е.И. Рябинин.

Гроза
Какая-то крупная неприят ность случилась у Рябинина 

ещё до мартовского пленума. Домашняя работница 
Рябининых, прислуживавшая им с 1927 года и хорошо 
знавшая характер Евгения Ивановича, отмечала 
перемены в его по ведении. Она вспоминала: «24 декабря 
1936 года Рябининым был устроен вечер под видом его 
дня рождения, где были одни мужчины. Когда ко мне на 
кухню зашли шофёры, я им дала поесть, вошёл Рябинин 
и с площадной руганью выгнал всех шофёров. После 
отругал меня. Дал задание никого не впускать. Это было 
совершен но необычно для него».

Что же случилось?
По одной из версий, кото рую мне довелось услышать, 

на Рябинина написали донос. Не кая женщина, работница 
Воро нежского обкома, имела боль шую обиду на Рябинина 
и по просила молоденькую секре таршу напечатать ей 
несколь ко страниц. Когда девушка про читала всего 
несколько строчек этого письма (а оно оказалось 
посланием в ЦК) – обомлела. Автор обличал Рябинина 
во всех мыслимых и немыслимых грехах. Секретарша 
взяла да и подложила под лист бумаги копирку и, когда 
всё было го тово, один экземпляр отдала просительнице, а 
второй – ос тавила себе. Промучившись несколько дней и 
ночей, она решилась передать этот экзем пляр помощнику 
первого. Тот сразу же передал донос Евге нию Ивановичу. 
Первый прочи тал письмо, побледнел и ска зал: «Ну всё, 
теперь уже по здно».

Писатель Виктор Петров, видимо, хоро шо знал 
обстоятельства, пред шествовавшие изгнанию Рябини на 
с поста секретаря обкома. И описывает их следующим 
образом. Вот в кабинете Шурыгина раздаётся телефонный 
звонок из Москвы - накануне злополучного июльско го 
пленума.

«- Да, да. Я, Шурыгин, - хму ро сказал он. Звонил 
секретарь ЦК Жаров (это явно Андреев – прим. А.Р.).  
– Так что же интересует вас.

- Товарищ? Жаров? Что? Что? Не пойму. А-а-а, 
товарищ Сталин спрашивает, как дела в колхо зах? - Что 
вы, товарищ Жаров? Меня подозревать?.. Извините, но 
я протестую! Что? Приедете? Хо-ро-шо, - отчеканивая 
каждый слог, будто говорить ему было очень трудно, 
произнёс Шурыгин. - До свидания».

«Шурыгин побарабанил паль цами по столу и, глядя 
вниз, глу хо заговорил (приказывая секре тарю): «Завтра 
к девяти вечера со звать членов пленума обкома».

И вот те же «товарищи», ко торые безудержно 
славослови ли в адрес первого, которые так горячо, «от 
всей души», аплодировали каждому его слову в один 
миг стали суровыми критиками «по литической слепоты 
и странной политической пассивности тов. Рябинина». 

И ни один (!) не вы ступил в 
его защиту!

«Однажды, - вспоминал 
Пётр Рябинин, - отец приехал 
с пленума обкома. Сказал: 
«Меня сняли. Направляют 
в рас поряжение ЦК. Дают 
отпуск. Вскоре его вызвали 
в Москву. На вокзал его 
вёз наш шофер Боря на 
«М-1». Уже не сопровож-
дали охранники Малкин 
и Лы сенко. Моё сердце 
почувствова ло тогда, что 
видимся последний раз, 
пытался меня успо коить: 
«Не расстраивайся. Я буду 
часто звонить».

Мама рассказывала, что я 
тоже провожал отца и очень 
не рвничал.

«Мы договорились, – продол жала мама, – что отец 
будет зво нить после часу ночи. Три дня и ночи я не спала 
и не ела - жда ла его звонка. На третий день звонит.

- Женя, как дела?
- Очень волнуюсь. Детей ско ро в школу. Где ты 

остановил ся?
- У Малашкиных.
- Как ты?
- Не от меня зависит. Был в ЦК. Мне предлагают либо 

в Мос кву, в наркомат, с квартирой, либо в Оренбургскую 
область. Куда хочешь?

- Куда угодно. Детям нужно учиться.
- Ладно. Скорее в Москве ос танусь. Целую.
Это был последний его зво нок.
Малашкин - писатель, старый друг отца по партии. На 

следу ющий день заказываю квартиру Малашкиных по 
телефону. Они не отвечают. Через день вновь заказываю 
Москву, опять не от вечают. Видимо, НКВД Вороне жа 
следило, чтобы соединения телефонов не было.

17 августа, наконец, соеди нили. К телефону подошла 
дом работница. Говорит: «Евгения Ивановича увели, не 
знаем куда. Вещи остались».

Евгений Рябинин был аресто ван 15 августа того же 
года в Москве. Спу стя два дня под усиленной ох раной 
его дос тавили в Управление НКВД по Воронежской 
области.

Два дня до этого, 13 августа, над Воронежем разра-
зился страш ный ливень. Оглушительно гре мел гром, 
яркие молнии быст ро пробегали по небу, освещая тёмные 
улицы, выхватывали из мрака дома и деревья. Словно 
кто-то росчерком огненного пера накладывал страшные 
ре золюции на документы, вершил человеческие судьбы. 
Было страшно, и люди жались друг к другу во время уда-
ров. Что-то необычно жуткое было в этом буйстве стихии 
– она разворо тила мостовые на улицах По мяловского, 
Чернышевского и многих других. Особенно пост радала 
улица Цюрупы, где про изошёл обвал земли.

О размерах ущерба, нане сённого Воронежу ливнем, 
красноречиво свидетельствует постановление прези-
диума горсовета от 16 августа 1937 года «О борьбе со 
стихийным бедствием в городе».

Так природа реагировала на апогей, которого достигли 
контра сты в обществе. Вы уже увидели эти контрасты 
на примере семьи Рябининых. Контраст между об ликом 
взвешенного в действиях, добродушного отца и с резкими 
речами партийного секретаря, который, следуя указаниям 
свы ше, призывал «бить», «выселять» и «расстреливать»; 
контраст меж ду семейной идиллией, и трагедией тысяч 
семей, подвластных перво му лицу области; контраст 
между искренними призывами делать «лучше» и «боль-
ше» и итогом - не прикрытым разбоем руководите лей 
всяческих сельсоветов и ис полкомов...

(Продолжение следует).

ДНевНиК МежДУНАрОДНОГО плАтОНОвсКОГО фестивАля

Первая книжная палатка 
– и сразу же удивление: 
«Вы откуда пожаловали?» 
- спросил я молодого чело-
века, и в ответ последова-
ло: «Из Республики Крым, 
конкретно –  
из Феодосии». 

виктор СиЛин

Директор издательского дома 
«Коктебель» Дмитрий Лосев 
рассказал, что специализируют-
ся они на краеведческой литера-
туре, хотя выпускают и прозу, и 
поэзию. 

- Думаю, воронежцам будет 
интересно познакомиться вот с 
этой подарочной монографией 
«Крым. От древности до наших 
дней». Ну и, конечно, с альма-
нахом «Крымский альбом», с 
документальной повестью об 
Александре Грине и краеведче-
ским изданием «Феодосия».

А рядом с крымчанами со-
седствуют владимирцы.

- Нас тоже впервые пригласи-
ли на Платоновский фестиваль, 
- вступает в разговор главный 
редактор регионального изда-
тельства «Калейдоскоп» Евгений 
Зарецкий. – Платонов, не скрою, 
мой любимый писатель. И на-
родные мотивы – одни сказки 
его чего стоят! – чувствуются в 
платоновской прозе очень силь-
но. А своеобразным подарком 
фестивалю стала только  что вы-
шедшая в свет книга Веры Коски-
ной «Русская свадьба». Она – о 
исконно народных традициях.

…До официального открытия 
книжной ярмарки оставалось 
ещё часа четыре, а народ уже 
толпился у палаток. 

- Первый раз на платонов-
ском развале? – спрашиваю 
солидного мужчину. 

- Да нет, каждый год в фе-
стивальные дни стараюсь здесь 
побывать, - ответил Игорь Голу-
бятников. – И никогда не ухожу 
без покупки. Сегодня приоб-
рел историческую книгу об 

Отечественной войне 1812 года.
А вот у книжной палатки мо-

сковского издательства «Сера-
фим и София» встретил совсем 
юную читательницу – восьми-
летнюю Катю Андросову. Не 
знаю, случайно или нет, но она 
сразу потянулась за книгой, 
автор которой одна из самых 
популярных ныне молодых пи-
сательниц – Ася Петрова.

- Ты не ошиблась в выборе, 
- сказал ей директор издатель-
ства «Серафим и София» Олег 
Яременко. – Мы гордимся тем, 
что этот сборник молодой писа-
тельницы был удостоен всерос-
сийской премии. 

Как со старым знакомым, я по-
говорил с заведующим редакцией 
санкт-петербургского издатель-
ства «Симпозиум» Александром 
Мериновым – он уже в Воронеже 
третий раз. И не ушел с ярмарки 
с пустыми руками. Мне наконец-
то удалось найти сборник новелл 
Леонида Енгибарова «Клоун с 
осенью в сердце».

От «Коктебеля» до «Серафима и Софии»
Если в предыдущие годы на книжных ярмарках были представлены в основном издательства двух столиц –  
Москвы и Санкт-Петербурга, то в нынешний география заметно расширилась

Книжная ярмарка удивляет обилием детской литературы.
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Концерт выдающегося 
пианиста современности 
Михаила Плетнева озна-
меновал открытие музы-
кальной программы Чет-
вертого Международного 
Платоновского фестива-
ля. При полном аншлаге 
выступление знаменитого 
музыканта проходило в 
зале Воронежского театра 
оперы и балета.

Анна ШАЛАГинА,
кандидат искусствоведения,  
член союза композиторов россии

Как будто и не было цело-
го года, разделяющего Третий 
и Четвертый Платоновские 
фестивали, и нынешний начал-
ся attacca, вторгаясь в финал 
предыдущего. Во всяком случае, 
он явился естественным про-
должением Третьего. Вспом-
ним, что Третий Платоновский 
венчало выступление лауреата 
премии имени Андрея Плато-
нова, народного артиста России 
Михаила Плетнева, тогда пред-
ставшего в амплуа дирижера 
Российского национального 
оркестра. И сегодня на той же 
сцене воронежцы сразу же 
узнали знакомый образ-силуэт. 
Словно закрытый в собствен-
ном мире, абсолютно далекий 
от светских чаяний публики и 
сценических претензий, этот 
человек-легенда, кажется, не-
сет на себе бремя собственной 
славы, давно привык к нему и 
смирился с ним. Его известная 
нелюбовь давать интервью – 
это тоже нежелание обнажать 
душу. Весь облик музыканта 
– как черные кулисы, а на кон-
церте только они и обрамляли 
сцену, как скромная рамка, 
вмещающая огромное художе-
ственное пространство. 

Плетнев не «играл»: это 
было настоящее откровение 
художника. Программа клави-
рабенда, заявленная в анонсе, 
чуть шире, чем оказалась потом 

на концерте, была подобрана в 
классико-романтическом клю-
че: звучала музыка Бетховена, 
Шумана и Скрябина. При этом 
ожидаемый традиционный 
контраст, на котором строится 
любой концерт, на этот раз вы-
глядел не столь традиционно. 
Ни первое отделение, в кото-
ром исполнялись Бетховен и 
Шуман, вкупе со вторым, где 
звучал Скрябин, ни Бетховен 
в соседстве с Шуманом явных 
контрастов не обнаруживали. 
Скорее возникало некое един-
ство, гармоничная концепция, 
рожденная особым пониманием 
собственного звукового мира 
исполнителя. 

Об индивидуальности ин-
терпретаций Плетнева говорят 
давно: действительно, в них всег-
да слышен безошибочно угады-
ваемый голос самого художника-
интерпретатора, который стано-
вится тоже своего рода голосом 
автора, автора новой жизни 
старой музыки. Его несколько 
смягченная, чуть приглушенная 
интонация, неизменное туше с 
затихающими, истаивающими 
кульминациями. Знаменитое по-
летное пиано Плетнева, которое 
вызывает только один вопрос: 
как это возможно? 

В нынешнем концерте все 
это создавало искрящийся ню-
ансами поток поэтического чув-
ствования, вполне в стилистике 
романтизма, куда точно попада-
ют и Шуман, и Скрябин, и Шо-
пен - «на бис» был исполнен его 
Ре-бемоль-мажорный Ноктюрн. 
Бетховен же, запрограммирован-
ный в нашем сознании на бурные 
коллизии, мощные оркестро-
вые звучности, драматические 
кульминации, неожиданно тоже 
прозвучал не столь героически, и 
пианист обошелся без крупных 
мазков и здесь. Вполне убеди-
тельный подход, тем более, что 
исполнявшиеся Десятая и Сем-
надцатая бетховенские сонаты 
не отличаются ни плакатностью, 
ни декларативностью, а череда 
речитативов, хоралов, лириче-
ских высказываний и скерцозно-
виртуозных пассажей обнару-
живают в них такие смысловые 
подтексты, которые слушатель 
едва успевает расшифровывать 
и осознавать. 

Множественность и неодно-
значность смыслов, заложенных 
в нотном тексте, – это и есть 
главная задача и главная за-
гадка пианиста, покоряющего 
публику неожиданностью своих 
решений. Не потому ли Плет-

нев выбрал и из шумановских 
произведений загадочную и 
неоднозначную по своим фи-
налам «Юмореску» - музыку, 
длящуюся сорок минут, назван-
ную композитором «шуткой», 
но на самом деле мечтательную 
и лирическую. Не случайным в 
этом ряду «неожиданностей» - 
хотя уже, понятно, неавторских, 
кажется и Камерный концерт 
в далеко не в камерном зале 
оперного тетра. 

Диалог с публикой состоял-
ся. Ведь публика невольно во-
влекается в ауру художника. А 
звуковой мир Плетнева, если бы 
только можно было ограничить 
его парой определений, – это 
отточенность каждой детали, 
интонации, фразы, динамики, 
темпа. Филигранность, прове-
ренная многократно и, кажется, 
не требующая от музыканта 
уже никаких эмоциональных 
усилий, и не побуждающая к 
усилиям слушателей, которым 
остается только наслаждаться 
подлинным искусством. В по-
следние годы Михаил Плетнев 
несколько отошел от практики 
сольных выступлений. С соз-
данием своего нового детища 
– Российского национального 
оркестра – он погрузился в ди-
рижерскую деятельность, но в 
последние пару лет концертные 
залы с радостью вновь встречают 
его как пианиста, и его участие 
в Платоновских фестивалях в 
Воронеже, без преувеличения - 
настоящий подарок судьбы для 
нашего города. 

В ближайших планах ма-
эстро – проведение фестива-
ля Российского националь-
ного оркестра в Ивановке в 
Тамбовской области, о чем 
и поведал Михаил Василье-
вич журналистам вместе с 
директором РНО Олегом Пол-
тевским и директором музея 
С.В.Рахманинова «Ивановка» 
Александром Ермаковым на 
пресс-конференции, проходив-
шей на следующий день после 
знаменательного концерта. 

Откровения Михаила Плетнёва

виталий ЧеРников

В первый раз 
он взял гитару в 
семь лет – её по-
дарил ему дядя на 
Рождество. В тот 
же день он препод-
нёс племяннику и 
ноты. Они сохра-
нились – именно 
эту музыку Мария 
Гальярдо Дель Рей 
собирался играть 
на Платоновском 
фестивале, в Во-
ронежской филар-
монии. 

В нашем горо-
де этот музыкант 
бывал однажды, 
на Международ-
ном гитарном фе-
стивале, который 
проводил Сергей 
Корденко. Тогда 
он познакомился с 
юной гитаристкой, 
игрой которой был так поражён, что подарил ей в следую-
щую встречу гитару. Она сделала отличную карьеру и го-
товится записывать собрание его гитарных сочинений. 

- Мне кажется, внимание к испанской гитарной му-
зыке в этой части мира огромное, - поделился он своими 
впечатлениями от выступлений в России. – Мы, испанцы 
и русские, разделяем одну и ту же страсть к музыке. Ду-
маю, в этой части Европы для того, что я играю, - одна из 
лучших аудиторий. 

У него и среди самых любимых композиторов немало 
русских: Сергей Рахманинов, Сергей Прокофьев, Игорь 
Стравинский. Чувствует он свою духовную связь и с рус-
ской литературой. В числе любимых писателей – Антон 
Чехов, а «Анну Каренину» Льва Толстого Мария Гальяр-
до Дель Рей перечитывал несколько раз. С творчеством 
Андрея Платонова пока знаком, так сказать, «заочно», но 
обещал наверстать упущенное. 

Одна и та же 
страсть к музыке
Накануне своего фестивального  
концерта с воронежскими журналистами 
встретился испанский гитарист Хосе 
Мария Гальярдо Дель Рей 

Хосе Мария Гальярдо Дель Рей.

Михаил Плетнёв.
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екатерина ГоЛЫШевА
фото елены вОлКОвОй

Вячеслав Шамарин, пред-
седатель Воронежского отде-
ления общественной органи-
зации «Российские студенче-
ские отряды», был короток и 
эмоционален:

- Здравствуйте, бойцы! 
Здравствуйте, вожатые! – об-
ратился он к ребятам. – Я рад, 
что наше стройотрядовское 
движение  растет и ширится. 
Мы снова вместе и снова до-
казываем, что лучшие.

В ответ послышалось друж-
ное «ура!» и возгласы одо-
брения. 

Бойцы, командиры, комис-
сары, инженеры и мастера 
студ отрядов восьми воронеж-
ских вузов – всего около 500 
человек – собрались здесь, что-
бы получить путевки на работу 
во время летнего семестра. 
Подхожу к третьекурснице 

ВГУИТ Наталье Новченко-
вой, интересуюсь, какие она 
строит планы на предстоящий 
трудовой семестр. Оказывает-
ся, Наталья уже в третий раз 
будет членом ВСО:

- Теперь я хорошо понимаю, 
почему ветераны стройотря-
довского движения с таким 
неподдельно ностальгическим 
чувством вспоминают свои 
трудовые семестры, - говорит 
Наталья. – Ведь действитель-
но, если не города, как тогда 
звучало в песне, на память 
они дарили, так целые улицы 
или поселки – это уж точно. 
Думаю, что пройдёт время, и 
наше поколение будет с тепло-
той вспоминать те незабы-
ваемые месяцы, проведенные 
в студенческих отрядах.

Хотя уже сегодня Наталье 
Новченковой и её друзьям 
есть чем гордиться. Их отряд 
«Лидер времени» в прошлом 
году был признан лучшим.

Бойцы студотрядов  
выходят на передовую

Трудовой семестр открыт.

C места события |  На площадке перед главным корпусом ВГАУ состоялось  
торжественное открытие третьего трудового семестра

На пользу Дону
Завершилась ежегодная 
экологическая акция Новово-
ронежской АЭС по зарыбле-
нию пруда-охладителя пятого 
энергоблока и реки Дон. 

В нынешнем году расселе-
ние годовалых толстолобиков 
по водоёмам проходило в два 
этапа. На первом этапе 6,5 
тонны малька выпустили в 
пруд-охладитель, на втором 
- 50 тысяч молоди отправили 
в реку.

Дивногорье ждёт
Завершён приём работ на 

первый тур областного конкурса 
художественных работ молодё-
жи «Культпоход-2014». 

На дальнейшее участие в 
нём претендуют около 500 мо-
лодых художников, литерато-
ров, музыкантов, режиссёров, 
аниматоров, арт-менеджеров, 
подавших как индивидуаль-
ные, так и коллективные заяв-
ки. Одновременно завершилось 
формирование экспертного со-
вета конкурса, который до 15 
июня определит 50 участников 
второго тура. Они получат 
путевки в летний творческий 
лагерь в музее-заповеднике 
«Дивногорье», который прой-
дёт со 2 по 6 июля. 

Галина Рохмин,  
Виктор ЧиРкоВ.

вести
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

Агроснабженческая  компания
Воронежкомплект
Лиц. №704478, рег. №ТС50 выд. Лиц. пал. адм. Вор. обл.

AMAZONE (Германия):
 - UG 3000 прицепной;
 - UX 4200 прицепной;
 - PANTERA самоходный.
KUHN (франция):
 - ATLANTIQUE прицепной, 18 - 28 м. 

ОПРЫСКИВАТЕЛИ
ТехниКа в наличии. Цены указаны на момент публикации.

CAFFINI (италия) самоходный – 6 800 000 руб.
Серия ГварТа 5:
 - ОПГ 3000/24МК – 776 000 руб.
GASPARDO (италия):
 - CAMPO 3200 прицепной – 1 460 000 руб.

г. воронеж, ул. дорожная, 36и. Тел./факс: (473) 263-28-59 (многоканальный). 
www.vapk.ru
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поздравительная открытка

Вся трудовая деятельность Анатолия 
Васильевича связана с радиоэлектронным 
комплексом. В 1976 году после окончания 
Воронежского политехнического инсти-
тута он пришел молодым специалистом 
на филиал ВЗПП НПО «Электроника»  
г. Нововоронеж, где за 10 лет последова-
тельно пройдя все ступени роста, в 32 года 
стал руководителем  предприятия «Алиот» 
численностью более 3500 человек, круп-
нейшего в Советском Союзе производителя 
кассетных аудиомагнитофонов класса 
«Воронеж», «Электроника».  За десятилет-
ний период деятельности А.В. Кузнецова в 
должности директора  предприятием было 
выпущено более 5 млн. магнитофонов, по-
строено более 450 квартир  для сотрудников, 
спортивный комплекс, производственный 
корпус на 7200 м2.

 С 1997 года Анатолий Васильевич рабо-
тал  руководителем ОАО «Эпром» г. Воронеж. 
В 2010 году Анатолий Васильевич был на-
значен генеральным директором ОАО «ВЦКБ 
«Полюс», входящего в интегрированную 
структуру ОАО «Концерн «Созвездие». Воз-
главив предприятие в сложном экономиче-
ском положении, он сумел буквально вдох-

нуть в него жизнь. Неуклонный ежегодный 
рост объемов производства,  заработной 
платы, постоянная забота о людях  вселяют 
в коллектив уверенность  в завтрашнем дне 
предприятия и желание трудиться.

И на рабочем месте, и на спортивной пло-
щадке, и в быту Анатолий Васильевич явля-
ется для всех примером, заражает энергией 
и оптимизмом. Высокие деловые качества, 
трудолюбие, ответственность, творческий 
подход к решению организационных и 
технических вопросов снискали ему заслу-
женный авторитет не только в коллективе 
предприятия, но и среди директорского 
корпуса и руководителей других структур 
города и области. Неутомимый труженик, 
имея за плечами 28-летний стаж директора, 
не считаясь с личным временем, много сил 
и энергии А.В. Кузнецов отдает развитию 
предприятия и родного города Воронежа, 
являясь членом  Совета промышленников и 
предпринимателей Воронежской области, 
Торгово-промышленной палаты Воро-
нежской области, Совета директоров про-
мышленных предприятий города Воронеж. 
И всюду он не сторонний наблюдатель, а 
активный участник.

Во всех делах Анатолий Васильевич 
чувствует поддержку своей семьи. У него 
чудесная жена и красавица дочь, которые 
окружают его заботой и дают дополнитель-
ные силы. 

И в этот торжественный  день хочется 
пожелать Анатолию Васильевичу Кузнецову 
и его близким крепкого здоровья на долгие 
годы, счастья, исполнения всех желаний и 
надежд, воплощения в жизнь всех намечен-
ных планов.

С искренним уважением,
коллектив ОАО «ВЦКБ «Полюс».

9 июня 2014 года генеральный директор  
ОАО «Воронежское центральное конструкторское бюро «Полюс» 

Анатолий Васильевич 
КузнецОВ

отмечает свой 60-летний юбилей.

Внимание: торги!
Организатор торгов – ООО «Аго-

ра» (ОГРН 1127746155745; ИНН  
7733795079; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 111; адрес электрон-
ной почты: torgi@agoratorgi.ru; те-
лефон 8(495)9787882) сообщает о 
продаже имущества ООО «Мясной 
союз» (ИНН 6449971305, ОГРН 
1046404902720, 394030, г. Во- 
ронеж, ул. Промышленная, 4) на 
торгах посредством публичного 
предложения. 

На торги выставляется имуще-
ство Лот №1: нежилое здание, об-
щая площадь 4 307 кв. м, кадастро-
вый номер: 64-64-47/003/2006-140, 
литер Аа, этаж 1; земельный уча-
сток, общая площадь 5 142 кв. м, 
кадастровый номер: 64-50-02 09 
32:0051; Нежилое здание, литер Б, 
этажность 4, кадастровый номер 
64-64-47/023/2007-152, общей 
площадью 2502,8 кв. м; земель-
ный участок, кадастровый номер 
64:50:02 09 32:0052; площадь 2 003 
кв. м, расположенные по адресу: 
Саратовская обл., г. Энгельс, ул. 
Марины Расковой, 9. Начальная 
цена продажи – 85 569 480 руб.

Сроки и условия проведения 
торгов, а также перечень необхо-
димых документов для участия в 
торгах, содержатся в газете Ком-
мерсантЪ №98 от 07.06.2014г. со-
общение №77031145987.

На правах рекламы.

Сообщение 
о проведении очередного общего собрания акционеров

открытого акционерного общества

«Воронежсельмаш»
Уважаемые акционеры!

Открытое акционерное общество «Воронежсельмаш» (далее в тексте ОАО «Воронежсель-
маш»), зарегистрированное по адресу: г. Воронеж, ул. 9 Января, 68, уведомляет о том, что 30 
июня 2014 года, в 10 часов 00 минут состоится очередное общее собрание акционеров ОАО 
«Воронежсельмаш» (далее в тексте Собрание акционеров), проводимое в форме собрания 
(совместное присутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия 
решений по вопросам, поставленным на голосование). 

Место проведения собрания акционеров: Российская Федерация, Воронежская область, 
г. Воронеж, ул. 9 Января, 68, помещение большой переговорной.

Время начала (открытия) собрания акционеров: 10 часов 00 минут 30 июня 2014 года. 
Время начала регистрации лиц, участвующих в собрании акционеров:  09 часов 00 минут 

30 июня 2014 года.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в Собрании акционеров:  

06 июня 2014 года.
ПоВеСТКА ДнЯ СобРАниЯ АКЦионеРоВ:

1. Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчетов 
о прибылях и об убытках (счетов прибылей и убытков) общества.

2. О распределении прибыли и убытков общества, в том числе о выплате (объявлении) 
дивидендов, по результатам 2013 финансового года.

3. Рассмотрение заключения аудитора общества по итогам проверки финансово-
хозяйственной деятельности общества за 2013 год, заключения Ревизора по результатам 
проверки общества за 2013 год.

4. Об утверждении аудитора общества.
5. Об избрании ревизионной комиссии общества.
6. Об избрании Совета директоров общества.

Указанная информация доступна лицам, имеющим право на участие в Собрании акцио-
неров, в течение 20 дней до проведения Собрания акционеров в информационном пункте 
по адресу: г. Воронеж, ул. 9 Января, 68, в рабочие дни с 10 часов 00 минут до 16 часов  
00 минут, телефон 206-77-77 добавочный 9121.

С указанной информацией также возможно будет ознакомиться во время проведения 
Собрания акционеров. 

Совет директоров оАо «Воронежсельмаш».

Спортивная панорама
воронеж  и  область

В Краснодаре прошло первенство России по гребле на 
байдарках и каноэ среди юниоров до 19 лет. На дистанции 
одна тысяча метров среди каноэ-четвёрок воронежский 
спортсмен Александр Казак совместно с Павлом Голу-
бенко (Ростовская область), Олегом Гусевым (Рязанская 
область - Башкортостан) и Владиславом Блинцовым 
(Санкт-Петербург - Ростовская область) завоевал «зо-
лото». Спортсмены показали лучший результат среди 
пятнадцати экипажей. На дистанции тысяча метров каноэ-
двоек Александр Казак и Павел Голубенко завоевали ком-
плект бронзовых наград. А этот же экипаж на дистанции 
пятьсот метров финишировал четвёртым, и чуть-чуть не 
дотянул до призового места.   В конце июня во Франции 
пройдёт первенство Европы, путёвку на которое завоевал 
воронежец Александр Казак. 

Схватки на татами
В городе Лобня Московской области прошёл чемпионат 

Центрального федерального округа по дзюдо. В весовой 
категории до 73 кг представитель Воронежской области 
Лаша Ломидзе завоевал бронзовую медаль. Показанный 
результат дал возможность пробиться на чемпионат Рос-
сии, который состоится в сентябре в Ханты-Мансийске.

Геннадий Стребков стал бронзовым призёром на тре-
тьей летней Спартакиаде молодёжи России по самбо. 
Соревнования прошли в Ржеве, а выступал наш земляк в 
весовой категории свыше 100 кг.

В Воронеже на базе СКП «Согдиана» прошёл второй 
этап третьей летней Спартакиады молодежи России по 
тхэквондо. Воронежские спортсмены завоевали шесть 
серебряных и две бронзовых медалей. В командном зачё-
те наша сборная заняла второе место, вслед за командой 
Москвы. Однако этот результат не позволил воронежцам 
пробиться в финал, куда отправятся только победители 
соревнований. 

«Химическое» дерби
Потерей двух очков в домашнем поединке завершился 

матч «Выбора-Курбатово» против тульского «Арсенала-2». 
Эта игра прошла на естественном газоне стадиона «Дом 
спорта» (бывший «Рудгормаш»). Хозяева поля открыли 
счёт за десять минут до финального свистка, но не удер-
жали преимущество и в итоге был зафиксирован результат 
- 1:1. «Выбор-Курбатово» после восьмого тура первенства 
МОА «Черноземье» переместился на третье место. Нашу 
команду на два очка опережают белгородский «Энерго-
маш» и тамбовское «Притамбовье».

Так называемое «химическое дерби» прошло в Ново-
московске, где местный «Химик» принимал ФК «Химик-
Россошь». Принципиальная игра победителя не выявила, 
более того, и забитых голов зрители так и не увидели.

Дублёры «Факела» на минувшей неделе провели сразу 
два матча, и оба проиграли. Сначала в Мичуринске там-
бовской «Академии футбола» - 1:3, а затем в родных стенах 
лидеру - «Энергомашу» - с тем же счётом 1:3.

К матчам двух команд, представляющих одну область, 
также всегда повышенный интерес. Вот только как тако-
вой упорной борьбы в противостоянии новоусманского 
«Олимпика» и ФЦШ-73 не получилось. Хозяева поля, 
которых возглавляет Геннадий Сёмин, одержали уверен-
ную победу со счётом 5:1.   

Студенты пробились в финал
В Приморско-Ахтарске прошёл турнир второго этапа 

четвёртой летней Универсиады-2014 по гандболу среди 
мужчин. В зоне «Запад», куда по воле жребия попала 
сборная Воронежской области, выступало пять команд. 
Наши земляки со счётом 27:30 уступили команде Крас-
нодарского края, а в остальных матчах одержали победы: 
над Волгоградом - 32:31, Московской областью - 42:24 и 
командой Санкт-Петербурга - 38:27. Заняв второе место в 
группе, воронежцы пробились в финал, который пройдёт 
в конце июня - начале июля в Екатеринбурге. Отметим, 
что костяк сборной Воронежской области составляют 
действующие игроки клуба суперлиги - «Энергия».

А вот сборной Воронежской области по гандболу не 
удалось пробиться в финал третьей летней Спартакиады 
молодёжи России. Второй этап этих соревнований среди 
женщин прошёл в Гатчине Ленинградской области. Наша 
команда заняла третье место в Центральном федеральном 
округе. Чуть раньше там же «выясняли отношения» муж-
ские коллективы. Сборная Воронежской области после 
этих соревнований расположилась на третьем месте вслед 
за сборными Московской области и Москвы. Заняв итого-
вое четвёртое место в общекомандном зачёте, наша сборная 
осталась за бортом финальных соревнований. 

Кубковые баталии
Первым полуфиналистом Кубка Воронежской области 

по футболу стал аутсайдер чемпионата - борисоглебский 
«Кристалл». Отметим, что путёвка в очередной кубко-
вый раунд досталась этой команде без боя. Дело в том, 
что прошлогодний победитель первенства памяти И. Е. 
Просяного - новомеловатский «Колос» решил в этом 
году попробовать свои силы в чемпионате Воронежской 
области. Но стартовала команда крайне неудачно, и вскоре 
руководство клуба приняло решение о снятии с турнира. 
Таким образом, один полуфиналист Кубка уже известен.

Тем временем прошли первые матчи четвертьфинала. 
Дублёры лискинского «Локомотива» в гостях со счётом 2:1 
победили семилукский «Ураган». Новоусманский «Олим-
пик» с минимальным счётом 1:0 одолел ФК «Воронеж». 
Более-менее комфортно перед ответным матчем могут 
чувствовать себя дублёры «Выбора-Курбатово», которые 
на своём поле переиграли нововоронежский «Атом» с 
преимуществом в два мяча - 3:1.

Леонид ХРУщЁВ.

Впереди Александра Казака ждут 
французские заплывы.

Путёвка во Францию
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К. «Факел» играл в следующем 
составе: Криворучко (Саутин, 
90), Строев, Бутырин, Ревякин, 
Гарбуз, Дубровин, Альшин, 
Шарипов, Скрыльников (Со-
колов, 73), Бекетов (Погреб-
няк, 76), Сальников (Лев, 89).

Преимущество воронеж-
ских футболистов обрисова-
лось с первых минут. Вратарю 
«Подолья» Пушину удалось 
выручить свою команду после 
опасных выстрелов Шарипо-
ва и Альшина, но в середине 
первого тайма отразить хит-
рый удар внешней стороной 
стопы Бекетова не смог. Ми-
нимальный счет держался до 
62-й минуты, когда мяч по-
сле прострела Скрыльникова 
встретил на своем пути руку 
защитника Осокина, после 
чего был назначен пенальти, 
который уверенно реализовал 
Сальников. 

В конце встречи команды 
обменялись голевыми момен-
тами. Сначала Криворучко в 
броске вытащил мяч из ниж-
него угла, а потом красивую 
комбинацию провел «Факел», 
завершал которую Погребняк, 
но форвард, находясь в пяти 
метрах от ворот, попал в лежа-
щего вратаря. 

За минуту до финального 
свистка счет в матче вырос до 
крупного. Соколов оказался 
в одиночестве перед голкипе-

ром гостей и протолкнул мяч 
в сетку. 

Результаты 30-го тура. «Ка-
луга» (Калуга) - «Сокол» (Са-
ратов) 0:0, «Звезда» (Рязань) 
- «Металлург» (Выкса) 0:0, 
«Авангард» (Курск) - «Локо-
мотив» (Лиски) 1:0, «Витязь» 
(Подольск) - «Металлург» 
(Липецк) 3:1, «Тамбов» (Там-
бов) - «Орел» (Орел) 4:2, «Ди-
намо» (Брянск) - «Спартак-2» 
(Москва) 1:2. В итоге первым 
пересек финишную ленточку 
«Сокол» (Саратов), опередив-
ший ближайших конкурентов 
на девять очков. У него их 
набралось 69, у «Витязя» и 
«Факела» - по 60. «Локомотив» 
(Лиски) пришел на конечную 
станцию лишь 14-м. У него, как 
и у «Орла», и «Металлурга» 
(Выкса), по 19 очков.

Не решивший поставлен-
ную перед ним задачу по по-
вышению в классе главный 
тренер «Факела» Корешков 
отправился домой в Саратов, 
президент клуба Евгений Се-
вергин находится в Москве, 
где решает клубные задачи, а 
футболисты остаются пока в 
неведении, что с ними будет 
дальше. По крайней мере, в 
отпуск их пока никто не отпу-
скал. В одном из ближайших 
номеров мы опубликуем итого-
вую таблицу, проанализируем 
выступление команды и рас-
скажем о ближайших перспек-
тивах коллектива.

В итоге –  
третье место
футбол | 5 июня «Факел» провёл  
завершающий матч сезона 2013/2014
на своём поле была одержана победа над «Подо-
льем» (Подольский район) - 3:0 (1:0). несмотря на это 
воронежцы финишировали на третьем месте, усту-
пив второе «Витязю» по общему числу побед.

максим СКворЦов

По горизонтали: 7. Один из 
центров древнерусских кня-
жеств, областной центр Украи-
ны. 8. Анероид. 11. Изобрета-
тель парашюта. 12. Результат 
сложения сумм, общая сумма 
счетов. 14. Возвышение перед 
алтарем. 16. Деревянные, сталь-
ные брусья для растягивания 
парусов. 17. Бечевка в ботин-
ках. 19. Соединение заряда, 
пули, заключенных в гильзу. 20. 
Сорт кирпича из глины, навоза, 
соломы, волокнистых веществ. 
23. Минер, медная руда, медная 
лазурь, сырье для красок. 24. 
Пиломатериал. 25. Самоназва-
ние ассирийца. 26. Вид игры в 
бильярде. 27. Один из островов 
Санкт-Петербурга  с крепостью 
Кронштадт. 29. Узкая дорожка 
в лесу, поле. 33. Химическое 
вещество с блеском, ковкостью, 
тепло- и электропроводностью. 
34. Быстроходный трехмач-
товый парусный корабль. 35. 
Маленькая мясная колбаска, 
употребляемая после варки. 
37. Предварительный беглый 
набросок. 39. Камень, ракови-
на с художественной резьбой. 
40. Жена императора. 41. Ка-
менная гробница у древних 
народов. 42. Тонирование и 
полировка дерева под золото. 

По вертикали: 1. Старая 
единица площади в 1,45 га. 
2. Волнообразная ритмичная 
музыка для танцев. 3. Горящая 
куча дров. 4. Публичный тор-
жественный званый обед. 5. 
Стебель и листья корнеплод-
ных растений. 6. Полицейский 
чин в царской России. 9. Неб-
ная миндалина. 10. Государство 
со столицей Луанда. 13. Линии 

на карте, соединяющие точки 
с одинаковой абсолютной вы-
сотой. 15. Раздел астрономии, 
изучающий движение мете-
орных тел. 18. Степная рысь. 
19. Материал, получаемый из 
пластмассы для облицовки. 
20. Начало соревнований по 
бегу, плаванию, езде, гонках. 
21. Жировое вещество, полу-
чаемое из растительных, жи-
вотных веществ. 22. Маленький 
пушной хищник из куньих. 
28. Действующее лицо произ-
ведения. 30. Носовая часть ко-
рабля в древности. 31. Деньги 
Испании. 32. Почтительный 
поклон с приседанием.  35. 
Хищная птица из соколиных. 
36. Маслянистая жидкость из 
нефти, антисептик. 38. Древ-
негреческий бедный еврей, 
ремесленник. 39. Комнатная 
печь с открытой топкой.

Составил  
Виктор МАРей.

Ответы на кроссворд  
(20 мая)

По горизонтали: 7. Рисунок. 
8. Аллегро. 9. Ущелье. 10. Кол-
лапс. 11. Ренегат. 12. Топка. 14. 
Дробь. 16. Разум. 18. Скрадок. 
20. Ядро. 21. Скат. 22. Джомо-
лунгма. 23. Майя. 25. Метр. 27. 
Транжир. 30. Атлас. 32. Стерх. 
33. Арест. 34. Ареопаг. 35. Ува-
лень. 36. Ёршик. 37. Экстерн. 
38. Абордаж. 

По вертикали: 1. Виноград. 
2. Янтарь. 3. Акустик. 4. За-
брало. 5. Пленэр. 6. Креатура. 
13. Плавление. 15. Бродяга. 17. 
Аксамит. 18. Спорт. 19. Кагор. 
24. Астерикс. 26. Тарантас. 28. 
Реагент. 29. Истукан.  31. Сеп-
тет. 32. Слалом. 

Какие программы Пла-
тоновского фестиваля 
вы хотите посмотреть? 

Денис Иванов, препо-
даватель вГТУ: 

- Очень хочу сходить на 
книжную выставку-ярмарку. 
Я люблю читать, поэтому 
мне интересно, чем нас 
порадуют. Ну, если будет 
свободное время, то обя-
зательно схожу еще куда-
нибудь. Скорее всего, это 
будут открытые выставки 
или ярмарки. Точно могу 
вас уверить, что не пойду 
на концерты музыки. Там, 
наверняка, будет очень мно-
го людей – не хочу! Хотя, 
наверно, в период сессии в 
университете у меня просто 
не то настроение. Может, ко-
нечно, все еще поменяется. 

Ирина ЁЛкИна, сту-
дентка: 

- Я уже сходила на концерт 
музыканта Михаила Плетне-
ва. Также собираюсь пойти 
на спектакль «Неподвижный 
поток» лондонского театра 
«Сэдлерс Уэллс», театра-
лизованное представление 
«Полночный баланс». Еще 
хочу посетить концерт пор-
тугальской певицы Кришти-
ны Бранку, которая исполня-
ет фаду. Ну и, возможно, еще 
куда-нибудь схожу. 

анна ФИЛаТова, пен-
сионерка:

- Да что увижу в городе, 
на то и посмотрю. Куда мне 
со своей пенсией. На днях 
вот на экскаватор любова-
лась, это было что-то неве-
роятное! 

Вопросы задавала 
ирина ЛАЗАРеВА. 

поздравительная открытка

Дорогой наш сын, муж, отец и брат! С днём рождения тебя, с юбилеем!  
Эти искренние, от самых наших сердец идущие слова мы адресуем

Анатолию Васильевичу 
КузнецОВу,

которому 9 июня исполняется 60 лет. 
Мы рады тому, что он есть у нас – наш родной и близкий человек, мы гордимся его челове-
ческими и деловыми качествами. Желаем юбиляру крепкого здоровья, успехов в работе и 

всего самого-самого доброго, и пусть Господь хранит его многая Лета!

Мама Анна Ивановна, жена Мария, 
дочь Аня с мужем Егором,  

брат и сестра со своими семьями.

? ВОПРОС 
«КОММУНы»


